
全民健康覆盖是解决疾病的方法全民健康覆盖是解决疾病的方法

废墟上的生活 郑
海
霞
出
席F

IB
A

篮
球
名
人
堂
线
上
颁
奖
典
礼

——访世卫组织首席科学家斯瓦米内森

■ 黄莉玲

在新冠肺炎大流行出现之前的多年
里，世界卫生组织一直对全球可能出现一
场大流行病保持着高度的警惕，并就其预
防和应对与各国政府进行合作。尽管这
样，来势汹汹的新冠肺炎大流行仍然让世
界“猝不及防”。对于如何指导各国抗击
这场全球疫情，世卫组织首席科学家苏米
亚·斯瓦米内森肩负着特殊的历史重任。
最近，联合国负责全球传播事务的副秘书
长梅丽莎·弗莱明对斯瓦米内森进行了采
访。斯瓦米内森不但就新冠肺炎大流行
阐述了真知灼见，同时还讲述了她的成长
经历。

父母皆致力于为普通大众服务

苏米亚·斯瓦米内森1959年出生于
印度南部的钦奈。她的父亲是印度20世
纪60年代农业绿色革命之父曼昆布·斯
瓦米内森，母亲则是一位杰出的幼儿教育
工作者。

儿时的斯瓦米内森往来于父亲的学
生中间、实验室和试验田之间，对科学研
究产生了浓厚的兴趣。

斯瓦米内森说：“印度在1947年独立
以后不断发生饥荒和干旱，而且依靠从美
国和其他国家进口粮食。每年我们都需
要进口谷物。那个时候印度的人口大概
是2.5亿到3亿，但很多人都死于饥饿。
我父亲经历了孟加拉大饥荒，那次经历促
使他成为一名农业科学家。”

斯瓦米内森的母亲米娜·斯瓦米内森
是一位教育工作者，她在印度开创性地将
戏剧融入幼儿教育和语言学习当中。她
突破主流，为印度城市中建筑工地移民工
人的孩子建立托儿所和学前班，是印度

“流动托儿所运动”的积极推动者。

募集资金帮助艾滋病感染者及
其亲属

年少时，斯瓦米内森的学习十分优
异，但父母从不给她压力。在经过严格的
入学考试后，她进入了印度军医学院。由
于她对儿科更感兴趣，毕业后，她又在德
里、美国和英国继续攻读，专门研究小儿
肺部疾病。

1991年斯瓦米内森在位于钦奈的结
核病研究中心工作。尽管这份工作以研
究为主，但也有机会开展门诊医学。

斯瓦米内森说：“结核病人通常来自
社会中最贫穷的阶层，我到过钦奈所有的
贫民窟，我知道这些病人的生活条件，这
让我更好地理解了为什么在结核病问题
上，单纯的生物医学方法不太行得通，因
为有很多的社会、经济和环境风险因素在
驱动这种疾病，你必须采取一种高度整体
化的方法。”

艾滋病毒会攻击免疫系统，削弱人体
抵抗感染的能力。因此，艾滋病人容易罹
患结核病。对结核病的研究自然而然将
斯瓦米内森引向了对艾滋病的关注。

斯瓦米内森说：“印度政府从2004年
开始提供抗反转录病毒治疗。在此之前
的长达10年时间里，我接触的艾滋病毒
感染者知道已经有治疗药物，病人会问
我，他们为什么得不到其他国家人们能得
到的这些药物，我无言以对。这场流行病
的另外一个非常令人伤感的方面是，除了
医疗的层面外，它还会对家庭造成影响。
通常是家里的男人在很年轻的时候就感
染了，他也是家里的经济支柱。他会生
病，然后死亡。妻子在他生病期间会照顾
他，然后妻子也感染了，有些孩子也被感
染了。一旦丈夫死了以后，妻子和孩子就
会被娘家或者丈夫的家人赶出来。有时
候父母双方都死了，孩子就成了孤儿。我
照顾过很多这样的孩子。我们募集资金，
通过募捐得到抗反转录病毒药物，我们也
让其中一些孩子活了下来，有的今天都
20多岁了。但很多孩子死得非常痛苦和
凄惨。在有治疗药物的情况下，看到父母
双方和孩子都死于同一种疾病。这是令
我永生难忘的。”

在20世纪90年代，印度的艾滋病毒
感染者蒙受着巨大的社会耻辱，人们对他
们普遍存在着严重的歧视，甚至是恐惧。

斯瓦米内森说：“有一天早上我在巡
视病房，我握住一位病人的手说，你今天
感觉怎么样？他知道自己要死了，他的
CD4+T细胞载量极低，而且他反复感染
结核病。他知道自己时间不多了。他对
我说，医生，我知道你为我做了所有可能
的事情，你已经尽到最大的努力了，你今
天牵着我的手问我怎么样，对我来说就足
够了，别的所有人看我的眼光都好像我是

个贱民。然后，他说，请照顾我的妻子。
我们跟律师合作，为艾滋病人遗留下的这
些被剥夺了财产和收入的妇女提供无偿
法律咨询。因此，艾滋病在医学层面之外
有着非常广泛的其他影响。”

推动疫苗进入低收入国家

在当前的2019冠状病毒病大流行
中，为了避免发达国家的医疗工具在中低
收入国家难以获得，世卫组织与合作伙伴
发起了获取新冠肺炎工具加速计划，其中
的一个重要组成部分是促进新冠肺炎疫
苗全球公平分配的疫苗获取机制（CO-
VAX）。

斯瓦米内森说：“我们一次又一次地
看到，高收入国家的医药产品需要数十年
的时间才能够进入低收入国家。在流感、
艾滋病和乙肝等问题上都是这样。乙肝
疫苗问世后花了30年的时间才抵达发展
中国家。这正是新冠肺炎疫苗获取机制
建立的原因，以确保研发出疫苗，同时实
现公平获取。”

在正常情况下，研发一种疫苗需要大
概7到10年的时间，但是由于新冠肺炎
大流行导致的严重影响，尤其是初期对发
达国家的严重影响，促成了前所未有的科
学合作和投资，在短短一年的时间内就有
多种新冠肺炎疫苗问世。

斯瓦米内森说：“我常常想到结核病，
世界每年有150万人死于结核病，这种情
况年复一年，造成了巨大的影响。但是我
们只有在出现一场大流行或者一种非常
剧烈的流行病的时候才会采取行动。我
们对于那些夺走数以百万计人生命的疾
病习以为常，因为这发生在贫穷国家的最
贫穷人口中间，不为其他人所知。即使像
在印度这样的国家，如果城市里有一个人
死于登革热，那么马上这件事情就会登上
头版头条，但在这同一天当中，有1000个
人死于结核病，却没有得到任何报道。人
类对那些即使是非常痛苦的事情习惯了
以后，就忘记去关注它们。我希望新的科
技能够提供给我们新的以前没有的疫苗，
来应对结核病和疟疾这些疾病。”

全球化的世界需要共同应对疾病

斯瓦米内森表示，新冠肺炎大流行让

世界学到了许多经验教训，其中之一便是
在这个全球化的世界上，世界某一个角落
发生的一种疾病会很容易跨越边境，感染
其他国家的人口，因此现在需要改变模
式，不仅关注某个国家的状况，而是关注
全球的公共健康，同时关注动物的健康，
关注我们所赖以生存的环境的健康。另
外一个教训便是切实投资于公共健康，不
要因为看不到立竿见影的效果就认为这
些投资是在白白浪费。

确切地说，在新冠肺炎大流行之前，
世界卫生组织便在殚精竭虑地宣传这些
观点，但并未引起人们的重视。而新冠肺
炎大流行到来之后，世卫组织又往往成为
众矢之的。作为世卫组织的首席科学家，
斯瓦米内森承受着巨大的压力。

斯瓦米内森说：“我们一直行走于一
条细钢丝之上，在什么时候告诉人们做什
么，以及是否有足够的证据支持,因为这
会带来极大的影响，这意味着世界各地的
政府会开始执行世卫组织告诉他们去做
的事情。”

在过去的一年多时间里，到处充斥着
有关新冠肺炎病毒的信息，其中包括许许
多多缺乏科学依据的错误信息。针对这
种情况，世卫组织创造了一个新词汇in-
fedemic, 意思是“错误信息大流行”。

斯瓦米内森说：“我想这是第一次普
通人暴露于科学、决策和医药产品研发的
复杂关系之中。他们也质疑许多来自世
卫组织的指导意见。在海量的信息中，有
许多信息要么是错误的，要么是误导性
的，人们在可靠信息和错误信息之间很难
鉴别。”

世卫组织收到很多关于新冠肺炎疫
苗的问题。对此，斯瓦米内森表示，新冠
肺炎疫苗的推出仍处在早期阶段，世卫组
织仍在观察。

斯瓦米内森说：“当世界在思考如何
走出这场疾病大流行的时候，这不仅仅只
是关于如何控制2019冠状病毒病，而是
关于所有其他没有得到满足的健康需求，
这些需求与贫穷相关，与缺乏获取健康服
务与产品相关，因此我们需要确保能够为
所有人改善卫生服务。全民健康覆盖是
解决所有这些疾病的方法。即使在我们
将更多的资源用于结束这场大流行，并为
下一场大流行进行准备的同时，我也希望
全民健康覆盖再度得到重视。”

■ 新华社记者 李博闻 林德韧

2020 届与 2021 届国际篮联
（FIBA）篮球名人堂线上颁奖典礼
18日举行，作为唯一入选的中国
球员，女篮名宿郑海霞表示，无愧
于深爱的篮球和祖国，篮球击打地
面的声音让心跳更强大。

包括郑海霞在内的12名2021
届成员与因疫情被推迟一年公布
的2020届成员一道出席了当天的
线上颁奖典礼并分享入选感言。
作为中国女篮的标志性人物，郑海
霞曾和队伍一起在1984年和1992
年奥运会上分别获得铜牌和银牌，
在 1983 年和 1994 年世锦赛上分
别取得第三名和第二名。此外，郑
海霞还随八一女篮在全国比赛中
建功无数。退役后，郑海霞曾担任
过八一女篮主教练、领队等职务。
虽然近几年淡出了篮球圈，但是她
始终关注着WCBA、CBA联赛以
及八一男女篮、国家男女篮的发展
和动态。

“今年4月1号，当我收到入选
FIBA名人堂的邮件，我还以为是
朋友发来的愚人节的玩笑。”郑海
霞说，“虽然我是目前唯一入选
FIBA名人堂的中国球员，但是我
知道，还有很多非常优秀的球员也
曾经有过卓越的成就，这份历史性
的荣誉应该和所有这些为篮球运
动无私付出的同仁一同分享，这与
金钱无关，而是我们毕生的心愿，
我们的青春无愧于我们深爱的篮
球，无愧于我们的国家。”

“如果你能听到篮球击打地面
的声音，那种声音就能让你的心跳
得更加强大。一定要相信自己，为
梦想付出努力，也许有一天，你的
努力足以改变自己的生活，也能去
帮助那些你爱的人和爱你的人，你
甚至能改变这个世界，让这个世界
更加美好。”郑海霞说。

国际篮联篮球名人堂于2007
年创立，目前已有来自37个国家
和地区的110余名杰出运动员和
教练员入选名人堂。

5月10日起，以
色列与加沙地带武
装组织爆发严重冲
突，导致数千名平民
伤亡，引发国际社会
严重关切。在埃及
斡旋下，以色列与哈
马斯达成停火协议，
5 月 21 日 正 式 停
火。以色列国防军
6月17日夜间空袭
加沙地带目标，这是
近期巴以停火以来，
以色列第二次发动
空袭。
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新看点看点

6月19日，在加沙地带北部的拜特拉希亚，一名巴勒斯坦女孩端详脸上涂绘的国旗。
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近日，意大利博洛尼亚市一名Tik-
Tok华人视频博主表示，自己会用反讽视
频来对抗外界对中国人的偏见。

据意大利《晚邮报》消息，这名女孩名
叫弗朗西斯卡·戴，是一个在博洛尼亚出
生长大的中国女孩。她是一名原创视频
博主，在TikTok上已拥有15.2万粉丝，
在Instagram上也拥有8.8万粉丝。

据报道，戴从小时候起就已经在和那
些对自己的肤色、祖籍国存在偏见的人作
斗争了。当新冠疫情暴发后，外界对于华
人群体的歧视愈演愈烈，甚至致使不少华
人不敢出门。大约就在一年前，戴决定用
实际行动来对抗这些歧视，并用幽默反讽
来作为“武器”：在她所上传的视频里，常
会以开玩笑的方式来嘲讽当地部分人士
对中国人的刻板印象。

值得一提的是，在 Ins上名为“伊夫
德小姐”的戴已是米兰数字运营公司
One Shot Agency（一次性代理）旗下的
众多年轻网红之一，他们同时也参与了由
青年政策部部长法比亚娜·达多内发起的
疫苗接种运动#iomivaccinoperchè#。
而在采访中，戴却并未将自己视作一名网
红，她说：“我只是一名幸运的普通女孩，
有幸在网上与大家分享我的生活，许多人
能在我所做的事和所讲述的故事中找到
自己的影子。”

记者：你与粉丝之间是一种怎样的关
系？

戴：是友情关系，有时候也像家人。
当我有困难时，他们会随时给我建议。今
年起，我开始使用 TikTok 了，这个平台 1
欧元都不用付，是一个我觉得很棒的平
台。在那里我可以接触到更多人，也有更
多机会被认识和聆听。

记者：中国人的身份对你的生活影响
大吗？

戴：作为中国人（在这儿生活）一直都
不是件容易的事情，从小到大都是这样。
因为所有人都把我当作一个可以轻易攻
击的目标，毕竟光从外貌上看就能一眼知
道我是外国人。多年来我一直都很生气，
因为人们可以随意评论我，这让我感到很
自卑。

记者：后来发生了什么？
戴：长大后，我的想法开始改变，我意

识到生气和怨恨是没有用的。接着我发
现了“反讽”这个武器，通过这种方式，我
设法让那些批评者们不能称心如意。

记者：以这种方式应对批评声音，是
否让会让你在线下也变得更强？

戴：是的，我勇敢了不少。尽管在社
交媒体上展现自己的坚强并不是一件容易的事，但我收
到了许多和我一样在意大利出生的年轻华人们的信。很
多人还会经常找我，希望获得可能无法从他们父母那里
得到的支持，因为老一辈人在中国生活了一辈子，无法体
会在这里生活是一种什么感觉。所以我的任务是给予这
些年轻华人以支持，让他们变得更坚强，同时也让他们为
自己的出身而感到自豪。小时候我对中国（身份）有一定
的疑惑，但现在这种想法已经改变了。

记者：（你的想法）是如何改变的？
戴：在 11 年前，当我第一次踏上中国的时候，就改变

了想法。当时我亲眼见到我的祖国时，就彻底推翻了之
前的想法，我简直看到了另一个世界。从那以后，我就开
始完全爱上她了。

记者：在疫情期间，你作为华人是否曾成为攻击目
标？

戴：是的，那几个月真的非常困难。偏见其实一直都
存在，但新冠疫情让这一问题更突出了。有段时间我甚
至害怕出门，尽管我出生在意大利。直至今日，人们看到
我时仍会把我视作是疫情的源头，仅仅因为我有一双杏
仁眼。所以那时候我只能尽量少出门。

记者：那你的父母呢？
戴：我感觉已经到了不得不陪伴我父母出门的地步，

因为他们的意大利语不是很好。（路上）有人会对我们说，
让我们回自己的国家去。但必须要会说意大利语、并能
够回怼他们，才能不让别人骑在我们头上。

记者：你为何参加了# iomivaccinoperchè疫苗接种
活动？

戴：因为我觉得是时候回归正常生活了。而且我患
有疾病，所以当他们打电话通知我时，我松了一口气，因
为我的疾病要求我比正常人要更小心。我也为脆弱群体
接种了疫苗，因为我知道这对他们意味着什么。

记者：你为什么会在Tik Tok上发布视频说你接种了
疫苗呢？

戴：我认为那些有幸被很多人关注的人应当要利用
自己的优势去传播正确的信息，并与那些疫苗假新闻作
斗争。因此，我认为如果更多人能真正了解疫苗，那么接
种的人也会越来越多。

记者：那你现在打算做什么呢？
戴：我这会儿要做的第一件事就是去看望我好几个

月都没见的奶奶。我已经接种了疫苗这件事会让我感到
更心安，我奶奶也已经接种了疫苗。

在Instagram上，不少意大利网友也纷纷表达了对弗
朗西斯卡·戴的支持。 （来源：意烩oushitalia）


